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江夏圍過渡屋竣工 住戶有讚有彈
欣喜居住環境佳配套完善 盼候車站加裝上蓋免日曬雨淋

香港文匯報訊（記者 文森）隨着
香港與內地全面復常通關，各陸路口
岸的直通巴士線路陸續恢復服務。
「環島中港通」表示，香港往返廣州
的一站式直通巴士服務剛啟動，由昨
日起會順應需求增加班次至每小時一
班，下一步計劃把班次加至每半小時
一班。

較舊路線省時半句鐘
「環島中港通」隸屬冠忠集團旗

下，覆蓋大灣區九市二區和其他數十
個市鎮，以及香港、澳門、深圳、珠海各
大機場。為更便利港人往返廣州與香港兩
地，「環島中港通」早前表示，近日已改
變數十年來需於廣州市內繞道途經數個站
上客這費時誤點周折的營運方式，已選定
廣州老城中軸線核心，即以兩條主力地鐵
交匯的海珠廣場廣州賓館為出發點，一站
直達香港旺區及香港國際機場，比原來線
路省時20分鐘至30分鐘，為城區及遠離火
車站的乘客提供一站式點對點暢達服務。
在香港太子、上環信德中心及黃大仙等地

點開出的跨境直通巴士，亦可一站式到達
廣州市區。
「環島中港通」目前擁有超過800部粵

港澳跨境車輛，橫跨粵港、港澳、粵澳珠
三角區域及各大國際機場，很大程度地補
足鐵路海路覆蓋城鎮區域的不足，方便旅
遊、商務、探親購物等不同旅客的出門需
求。隨着三地全面通關和運力運量的逐步
恢復，「環島中港通」三地公路直通客運
的服務區域和點對點線路將更省時和方
便。

港穗一站式直通巴 加密至每小時一班

香港住屋問題嚴峻，尤其影響基層居民，為改善基層家

庭的居住環境，特區政府推動全港最大型的過渡性房屋項

目「博愛江夏圍村」去年起接受申請及陸續入住，目前入住

率約六成。「博愛江夏圍村」昨日正式舉行竣工入伙儀式，

並安排傳媒參觀。香港文匯報記者昨日實地了解該社區的

環境，基礎設施配套完備，中西醫、牙醫診所、長者中

心、兒童中心應有盡有，吸引不少市民前來「睇樓」，惟該

村的交通配套仍有待改善。 ◆香港文匯報記者 吳健怡

位於元朗錦上路的「博愛江夏圍村」，
鄰近港鐵錦上路站，佔地約48萬平

方呎，由特區政府撥款11億元資助，以及
恒基兆業地產集團以象徵式一元租金借地
興建過渡性房屋，主要供輪候公屋3年或
以上的低收入家庭，或居於惡劣環境、有
迫切需要的人申請入住。該項目暫准居住
年期為兩年，按情況可續租。每月徵收的
租金不超過現行公屋相應家庭類別入息限
額的25%，該項目自去年起已接受申請及
安排入住。

共提供約2000個單位
香港文匯報記者昨日參觀了該項目。整
個項目由8幢4層高住宅大樓及兩幢便利設
施服務大樓組成，住宅單位以「組裝合
成」建築法構建，提供1,998個單位，每
個單位均配備獨立洗手間、浴室及煮食空
間，以配合不同人士或家庭需要。社區內
分別設有1,124個一人至二人單位、824個

三人至四人單位，及50個五人至六人單位
或無障礙單位，同一時段居住人數約6,000
人，營運期內預計可惠及約40,000人。
村內兩幢便利設施服務大樓樓面面積約

2萬平方呎，設有中醫、西醫及牙科診
所、健康諮詢中心、長者中心、兒童青少
年及家庭中心、資訊科技資源中心、小型
超市、社區飯堂、自助洗衣店等。

讚社交圈子比以前擴大
有已入伙的市民表示，過往的居住環境

相當惡劣，現時可入住過渡性房屋，生活
大幅度改善，加上與鄰居關係和諧，感覺
自己的社交圈子比以前擴大。
剛入住兩個月的李先生今年65歲，以前
於荃灣居於一個 90呎劏房，月租高達
5,400元，耗用了他不少積蓄，現入住江夏
圍過渡屋的150呎一人單位，月租僅2,500
元，加上有綜援金代繳，令他的生活開支
減輕不少。

同樣已入住的陳先生盛讚江夏圍村空氣
很好，居住得很安心，「我之前住深水
埗，環境又差又嘈，瞓覺都瞓得唔安
心。」
他透露自己以前是英文老師，現在都有

在社區內做義工教小朋友英文，令他重拾
自我價值。
不過，有其他居民表示，該村對外接駁

交通主要依靠巴士及小巴，就近只有一個
無蓋巴士站，居民每天露天候車，建議政
府在巴士站設立上蓋，讓他們避免「好天
曬、落雨淋」。

村口到巴士站 沿途無瓦遮頭
為了解實際的交通情況，香港文匯報記

者實測從該村徒步到附近巴士站，路程8
分鐘，沿途無瓦遮頭，只有一條小巴線及
一條巴士線途經該站，班次較疏落，記者
需候車15分鐘才有巴士到站，而乘搭巴士
到就近的港鐵錦上路站需時4分鐘。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）全港
最大規模的過渡性房屋元朗江夏圍村
昨日正式入伙，由動土至入伙共耗時
15個月，體現了政府、商界、民間多
方努力合作的成果，為改善基層居住
空間出一分力。房屋局局長何永賢昨
日在入伙儀式上致辭時表示，興建過
渡性房屋及「簡約公屋」的意義在於
即時改善劏房住戶的生活空間，建立
鄰里互助環境，並非直接派錢可取
代。
何永賢表示，江夏圍村過渡性房屋
可以同時間幫助超過6,000人，超過
2,000個家庭受惠，極具社會價值。局
方正組織更多「睇樓團」，希望幫助
更多住在不適切住所的居民，更快入
住過渡性房屋。
對於有人質疑政府為何不直接派錢

予基層市民交租，何永賢認為建築更
好居住環境予基層市民更為重要，
「大家睇到就明，本身係劏房戶，可
以住到更好嘅屋，又有咁多社區設
施，其實錢唔可以就咁派出去。」
江夏圍村有完善的社區設施，包括

日用品超市、餐廳，以及藉博愛醫院
的本身優勢為居民提供中西醫及牙科
服務，以至長者及兒童日間中心等，
何永賢表示，整個住屋項目將會為居
民提供基本生活配套、醫療及社會服
務，更為居民提供鄰里支援服務，共

建和諧友愛社區，不單村內居民，連
周邊村落居民同樣受惠。
何永賢以行政長官李家超去年在施

政報告中形容土地房屋問題是民生事
項的重中之重，表示政府會因應基層
市民的住屋需求，繼續推進過渡性房
屋。在2024/25年度前，政府將提供
逾兩萬個過渡性房屋單位，其中約
5,400個單位已運營。
她表示，江夏圍村項目的落實，見
證政府、商界和民間合作的成果，期
望繼續與商界及民間機構加強合作，
攜手解決香港土地房屋問題。

議員率劏房戶組團「睇樓」
立法會「跟進本地不適切住屋問題
及相關房屋政策事宜小組委員會」主
席鄭泳舜昨日接受香港文匯報訪問時
透露，他將於明天（25日）組團帶領
一眾正住在油尖旺區、深水埗區，以
及九龍城區的不適切住所居民到訪江
夏圍村，讓他們親身了解環境，以決
定是否申請入住。
「市民都很踴躍名額已爆滿，我們
都要考慮下個禮拜再開新一團。」他
表示，劏房戶都十分關心過渡性房屋
的交通配套、生活狀況和子女的教育
問題，因此能夠有機會親自實地考
察，可以讓他們更切實了解過渡性房
屋，釋除疑慮。

何
永
賢
：
鄰
里
互
助
環
境
非
派
錢
可
取
代

◆特區政府推動全港最大型的過渡性房屋項目「博愛江夏圍村」，昨日舉行竣工入伙儀式。
香港文匯報記者北山彥 攝

◀▲江夏圍村過渡屋的示範單位間隔實
用，設施齊備。

香港文匯報記者北山彥 攝

◀社區內有兩幢便利設施服務大樓。
香港文匯報記者北山彥 攝

◆住客陳先生盛
讚江夏圍村空氣
好，住得安心。

香港文匯報
記者

北山彥 攝

◆香港往返廣州的一站式直通巴士從位於廣州市
區中心的海珠廣場廣州賓館開出。


